

Intervención comunitaria: creación de espacios de encuentro interculturales entre mujeres

Clara Puertas Loperena

“Cohesiónate con Nosotras” es un proyecto de intervención comunitaria dirigido a mujeres que trabajó el fenómeno de la diversidad cultural en el medio rural. Fue realizado en Ribaforada, Navarra, durante el año 2014.

Tras el diagnóstico sobre la inmigración y convivencia en el municipio, dirigido por el sociólogo Mario Gaviria y con nuestra participación (2010-2011), se detectó y planteó la necesidad de trabajar un proyecto de intervención social con aquel colectivo cuya realidad resultaba doblemente invisibilizada: el de las mujeres de origen inmigrante.

El objeto general fue el de potenciar la integración de las mujeres de origen inmigrante a partir la creación de un espacio de encuentro participativo con reuniones quincenales. Estas sesiones se dividieron en dos espacios de conocimiento mutuo, uno de aprendizaje y reflexión a través de talleres y otro distendido y relajado donde se compartían meriendas elaboradas por las participantes.

La participación fue regular y constante por parte de unas 20 mujeres (16-67 años) de cinco nacionalidades. Aunque el idioma supuso un hándicap en algún momento, su motivación e interés facilitaron el buen funcionamiento del proyecto. Conseguimos conciliar la vida familiar y el espacio de ocio de algunas de las participantes mediante una ludoteca proporcionada por el Ayuntamiento.

El intercambio de experiencias y opiniones sacó a la luz las problemáticas culturales y vecinales que el fenómeno de la inmigración conlleva. Su debate y reflexión promovió la eliminación de prejuicios y barreras de unas mujeres hacia otras, y propició el aumento de las redes sociales de las mujeres. El respeto a lo diferente, la confluencia de lo común, la tolerancia y el diálogo fueron claves para que esta experiencia intercultural resultara ser un éxito.